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投资者关系活动记录表 

证券代码：002254                                         证券简称：泰和新材 

泰和新材集团股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                                   编号：2024-036-037 

投资者关系活动

类别 

 

√特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他              

参与单位名称及

人员姓名 

华泰证券  
 

时间 2024年 9月 24日 

地点 公司会议室 

上市公司接待人

员 

董事会秘书董旭海、董事会办公室人员 

投资者关系活动

主要内容介绍 

投资者：上半年氨纶的情况？宁夏上半年开的怎么样？ 

答：不是很好。 

投资者：是因为爬坡没做起来？还是下游需求不好？ 

答：氨纶今年亏损是有几个方面的原因：一是整体行业都不

好；二是我们自身也有原因，我们最早的产能是在烟台，成

本上没有优势，当时是有很多差别化的品种，在市场上比较

有特色，在宁夏建基地是想走低成本的路线，现在来看这一

步走的不够好，再就是在建新产线的时候，设计方面有些地

方不合理，包括在生产、管理中有一些地方不合理，然后是

新工程在投产的过程中调试周期长，产生了一些等级品，今

年也是在弥补这些问题，比如原料贵，我们可能切换一些低

成本的原料，这个过程中肯定也会有一些波动，这些原因导

致今年氨纶业务跟同行比有一些差距；第三个原因是公司对
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氨纶行情的判断是有失误的，去年年底今年年初预计氨纶不

会太好，但是没想到这么差，今年包括氨纶和它的主原料，

一直在阴跌，这个判断失误导致我们没有及时减产，没有适

当控制库存，库存累的比较高。团队一直在想办法解决，在

现在大环境下，一些小的革新动作不会起到大作用，当然也

在讨论其他方案，包括氨纶以后怎么做，但这个可能见效比

较慢。 

投资者：氨纶成本的差异从哪些方面理解，设备方面？还是

其他？ 

答：打个比方，比如 40D 和 20D，简单理解的话，40D 一万

吨的产能做 20D 的只能产出五千吨，但是如果六十头换成一

百二十头，那就能保证纺丝的产出和聚合的产出是匹配的。

或者简单说，用一百二十头做细旦丝，成本跟 40D 的比差距

没有那么大，但是售价会稍微高一些。 

投资者：现在宁夏有八万吨，后续会延期投放？ 

答：现在公司氨纶产能总共大约十万吨，今年这个情况我们

没有全开，从产线来看大约开了七八万吨的线。当然需求不

好，开着的产线负荷也不那么高，剩下的两三万吨开不开，

包括开什么负荷，都要看需求。 

投资者：年底会对库存计提跌价？ 

答：这个不能解决本质问题，最核心的还是销售。 

投资者：现在氨纶亏多少？ 

答：现在不是正常状态，如果以当月的生产成本和当月的销

售价格来核算，我们是赚钱的，但是动态看，有历史库存，

有等级品，现在就是亏损的，不光是生产的问题。 

投资者：目前市场上存量的小的产能，像间歇纺丝和湿法纺

丝，基本出清了？ 

答：他们没什么竞争力。 

投资者：这种小厂是不是也不值得收购？ 
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答：不值得，氨纶技术迭代太快，现有的产能都是落后产能。 

投资者：实际上今年氨纶的需求数量是增长的？ 

答：对。 

投资者：氨纶价格比三四年前低点还要低，这种暴涨暴跌有

没有对应用领域造成影响，比如暴涨之后有些领域减少使

用，暴跌之后增加？ 

答：肯定有。最早的一般服装，正常氨纶含量是百分之三到

五，现在一般是七到八，基本上翻了一倍，比如像瑜伽服，

可能有十几，使用量确实在增加。 

投资者：氨纶现在这个价格有没有替代别的东西？ 

答：其实可能就是，主原料少用点，氨纶多用点，氨纶是不

能替代主原料的。 

投资者：氨纶添加的上限？ 

答：贴身的百分之二十就很好了，应该不能超过三十，不贴

身的估计在百分之十左右。 

投资者：芳纶现在的产能结构？间位、对位大概怎么分布？ 

答：大概各一万六。 

投资者：开工率？ 

答：间位大概百分之七八十，对位五六十。 

投资者：这个开工率的原因？ 

答：一是我们上了很多产能，二是这两年市场很差。我们产

销量的增幅还可以，但是形势太差，销量增幅肯定是赶不上

产能的增幅。 

投资者：这两年价格往下走，理论上用量是会起来的？ 

答：这个需求的弹性没有那么大，不是像民用消费品，便宜

了就用它多点，别的少点，芳纶相互间可取代或者替代的材

料不多。 

投资者：芳纶对位、间位全球需求量有多大？ 

答：一般情况下，间位可能四五万吨，对位估计八九万吨。 
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投资者：看起来这两年没有什么增长？ 

答：可能个别年份有波动，但是增幅不大。 

投资者：有没有新兴的渗透领域？ 

答：有一些，但是体量不是很大。 

投资者：之前规划明年各到两万吨，现在不变？ 

答：可能会动态调整，也是看需求情况，需求只要跟上了，

我们随时扩，我们新的技术储备都做好了，未来可能成本更

低，效率更高。 

投资者：产能是在第三？ 

答：总体是在第三。 

投资者：跟全球头部企业的成本或者技术方面比较？ 

答：成本应该是低。技术方面看，间位总体差不多，有些地

方更好；对位多数领域差不多，有一些领域还是有点差距，

但是我们的效率肯定更高。 

投资者：高端领域的应用包括？ 

答：比如防弹、胶管、轮胎，或者高端的复合材料。 

投资者：这几个不同领域的价格差多少？ 

答：差别很大。 

投资者：正常芳纶就十几万一吨？ 

答：不同品种差异比较大。 

投资者：其他企业在扩？ 

答：对位韩国企业都在扩，但是体量都不大；国内喊得非常

多。 

投资者：目前这两块主业，氨纶比较弱，芳纶什么时候能稍

微起来一点？ 

答：整个行业来看说不好，因为全球的经济形势现在就这样；

二是有很多企业对这个有想法，大家的心理预期不会太好，

并且我们不会把价格拉得很高给别的公司机会。我们会在别

的方向努力，比如我们在国外占有率还不高，会加强海外市
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场开拓。 

投资者：通过价格来抢份额？ 

答：价格方面我们不会主动降价，间位芳纶我们有一定的话

语权和自己的价格体系，对位芳纶目前只能跟随。 

投资者：为什么间位和对位，间位更好？ 

答：间位我们做的时间也长，从 04 年开始做。间位别家能

做的我们也都能做，有些比其他的好，也有些是别家没有的，

像生物基、回收芳纶，未来可能还有其他的，像芳纶涂覆隔

膜，未来可能还会做芳纶的本体膜。目前间位芳纶大的形势

上看，是我们在引领潮流。 

投资者：涂覆现在大概的进展？ 

答：涂覆现在还是有条三千万平的中试线，去年这条线是阶

段性开，做样品给客户验证；现在基本是连轴转、24 小时开，

一部分也是验证，不同的是，去年验证基本是送，今年验证

是客户付费，也有一小部分小的商业化订单在做。二是我们

针对不同市场和客户，有针对性的开发了很多产品，客户要

高性能的，能做，高破膜的、低收缩的；要高性价比的，我

们也有，覆盖大家方方面面的需求。三是针对不同应用领域

（比如 3C 要求更薄，动力看重安全性，储能看重循环寿命），

针对不同领域的客户匹配不同的解决方案。今年已经签了几

千万平的合同。 

投资者：这个是明年供应？ 

答：有可能今年年底，今年年底明年年初吧。 

投资者：成本方面？ 

答：现在规格很多，不同规格的成本差别很大。 

投资者：价格？ 

答：我们现在的价格都是加上基膜，一块多也有，三四块也

有。 

投资者：三四块是主流？ 
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答：也不是，还是看领域，不同领域的侧重点不一样，我们

给的解决方案包括成本都有差异。 

投资者：涂覆项目大概什么时候会有盈利？ 

答：不太好说，争取明年，还是得看订单能做多少。 

投资者：现在是三千万平，后面的产线规划？ 

答：今年估计会出小几亿平的产能。 

投资者：新投产的？ 

答：对，今年年底差不多能出来。 

投资者：现在涂覆的大概投资额怎么估算？ 

答：一亿平不到一个亿。 

投资者：我们是做成液体来涂，比其他有优势？ 

答：简单来说可以这么说，实际要复杂一些。 

投资者：客户方面有什么规划？ 

答：在找，目前来看大概率会先从储能开始。因为动力的周

期比储能长，一般用在新车上，电池跟新车型一一对应，国

内也有一些愿意用在老车型，但大部分是新车型。 

投资者：芳纶隔膜跟陶瓷隔膜的性价比对比？ 

答：不是一种东西，用我们的和其他的带来的效果不一样。

比如动力用芳纶涂覆隔膜和陶瓷隔膜，在正常运行的过程

中，升温到什么程度它会坏掉？跟破膜温度有关，可能陶瓷

在 170-180 摄氏度，芳纶是 200 度还是 300 度，他们是关注

这个。再比如电车受到碰撞和挤压，底盘碰撞，会是什么情

况？冒烟、着火，热失控到出现明火是多长时间？人有没有

时间逃生？这些问题动力电池比较关注。对储能来说，他们

关心的一个是安全性，当然受到撞击的可能性低，但是电池

大，关注的是热失控的安全性，再对循环寿命特别关注，都

是不一样的。 

投资者：客户方面，国内的电池厂都有接触？ 

答：头部的都有接触。 
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投资者：氨纶国内出口比较多，国外市场方面？ 

答：纺织方面还是中国产业链最完善。 

投资者：涂覆什么时候大概能看到比较可观的贡献？ 

答：还是要看量。 

投资者：下游用芳纶涂覆，主要考虑的点？ 

答：成本肯定要看，还要看趋势。以前中国的电车野蛮生长，

大家不关注安全，现在关注到了，并且可能会修改标准，甚

至标准可能会非常严。并且电池里隔膜的成本占比不超过百

分之五，影响不大。 

投资者：现在假设三四块芳纶的涂覆膜，陶瓷膜现在是什么

价格？ 

答：现在陶瓷的大约是一块左右，所以我们这边也有一块多

的，可能贵几毛钱。 

投资者：绿色印染的进展？ 

答：绿色印染主要是绿色的概念。目前跟传统的染色技术相

比，在 ESG 方面表现特别好，比如没有污水、减排、节能等，

但是它毕竟刚出来，刚出来的新技术与上百年的老技术比，

在产品性能上要超越还是需要一个过程，我们现在在不断优

化，也在送样。 

投资者：整体短期还是要看传统主业？电新那边？ 

答：电新短期来看对公司整体影响不大，一年亏几百万或者

赚几百万，对公司业绩不能造成很大的影响。单纯看业绩的

话，氨纶减亏甚至不亏，这个是当下我们的一个痛点；核心

芳纶业务一直在上量，现在价格比较低，可能今年上量，收

入和利润端看不出明显增长，但是明年跟今年比可能就有增

长了。 

投资者：芳纶毛利率没有跌很多？ 

答：也有下跌，但是没有氨纶那么厉害。 

投资者：芳纶这波周期偏弱已经有段时间了？ 
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答：芳纶的周期性很弱，但是间位芳纶最低端的产品已经开

始提价了。 

投资者：也不是行业扩产导致的？是国内外大周期带起来

的？ 

答：芳纶这几轮基本都是跟大周期相关的。 

投资者：没有供给端大幅扩产导致的崩溃？ 

答：芳纶产能一直是过剩的。价格战肯定会有，但是价格战

对份额的影响是有限的，这个产品有技术壁垒、市场壁垒，

也有品牌壁垒。 

投资者：公司也没有大的资本开支？ 

答：有，但是大的形势不好，我们肯定要尽量控制。 

附件清单 无 

日期 2024年 9月 24日 

 


